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E5_90_88_E8_BE_85_E5_c61_525401.htm 城市是一本打开的书

，从中我们可以读到不同国家、民族和不同时代人们的理想

和追求。巴西的新首都巴西利亚于1960年建成，仅27年后就

被联合国教科文组织列为世界遗产，成为全球人类文化遗产

中最年轻的一个。库里蒂巴则在一代人的时间里治愈了城市

环境与社会的综合症，建设成为一座自然化、人性化的“最

适宜人居的城市”。1990年被联合国命名为“生态之都”和

“世界三大生活质量最佳的城市”之一。 是什么让巴西利亚

和库里蒂巴得以获此殊荣？它给我们的城市规划建设和城市

管理提供了哪些全新的理念和成功的经验？当然，巴西在城

市化进程中也有过失败的教训，如里约热内卢（以下简称里

约）贫富分区造成的社会断裂与暴力犯罪，也堪称一项“世

界之最”。所有这一切，不论是成功的经验还是失败的教训

，都是值得同为发展中大国的中国认真研究和借鉴的。同时

，也提出了一个富有挑战性的问题：我们所走的是怎样的一

条城市化道路？我们如何面对和改正城市规划和建设中出现

的缺陷或弊病？我们怎样才能实现“和谐城市”和“宜居城

市”的目标？ 参考巴西的经验教训，结合我国城市的具体情

况，笔者认为，我国现代城市应当追求三大共存：一是自然

化与现代化共存；二是昨天与今天、国际化与个性化（或全

球化与民族化）共存；三是节俭与繁荣、穷人与富人、温情

与财富共存。 自然化与现代化共存 自然化与现代化共存，关

键是实现城市环境的自然化。 巴西首都巴西利亚所在地中部



高原的原生态是稀疏草原和干旱森林，人称“塞拉多”。塞

拉多是全球生物多样性的34个热点地区之一，有4400种特有

植物和一些奇特的哺乳动物。从上世纪50年代开始建都至今

，城市的规划者和管理者都在市区绿化中刻意保留和营造这

种疏林草地的生物群落，使许多热带丛林和巨树秀木得以融

入城市景观，兼顾了生物多样性保护与美学效果的和谐统一

。 巴西利亚在市区及城市周边规划了一系列国家公园、生物

保护区和环境保护区。在公共绿地与私家花园之中，遍植香

蕉、芒果、菠萝蜜、柠檬、油梨等众多水果供野生动物取食

。正因为如此，巴西利亚也是鸟类乐园，种群数量极其繁多

，即使是鹤、鹳和天鹅之类的大型珍禽，也随处可城市规划

建设和管理的全新理念巴西城市生态与文化考察沈孝辉海外

见闻俯瞰巴西利亚城市中心见，并不时光顾私人宅邸和公共

场所。 库里蒂巴和里约的原生态是大西洋森林。大西洋森林

是受海洋性气候影响的热带与亚热带常绿阔叶林和针叶林，

特有植物8000种，特有脊椎动物654种，是享有保护最优先权

的全球八大最热点地区之一。 由于地处交通便利的沿海一带

，大西洋森林被开发破坏严重。今原始林已经所剩无几。大

西洋原始林的保护始于国王佩德罗二世。佩德罗二世也是一

位植物学家。他看到砍树种植咖啡导致里约山上水土流失，

十分痛心，于1861年下令保护和恢复里约的森林。里约是有

着400多年建城史和600多万人口的海滨城市，号称“世界旅

游之都”。在如此高度开发，人口密集的都市之中完整地保

存着1.75万公顷的都市原始林，在全球是独一无二的。1961年

，里约将其山上的森林规划为迪苏卡国家森林公园。迪苏卡

国家森林公园建立30周年时，被列入世界自然遗产，足见其



科学价值与保护价值之大。 里约的许多居民小区也是绿树成

荫，野生动物与人为邻已习以为常。即便是居住在喧闹的市

区，市民也有机会在自家的窗前看到来访的小猕猴、松鼠和

大嘴鸟等众多的野生动物。一位叫安娜的妇女说：“孩子们

能够在自家门前看到别人只能从书本上见到的小动物而倍感

骄傲。”另一位叫奥西尔的人讲“，许多人没有时间走进大

自然，对于我而言，大自然就在我的窗前。” 库里蒂巴人均

绿地面积581平米，是世界上绿化程度最高的城市之一。库里

蒂巴给人的第一印象似乎与其他森林城差别不大，但仔细观

察，才会发现它的独特之处。城市绿化并非一味植树种草，

而是首先注重保护好现有的天然林、天然草地和天然湿地这

三大陆地生态系统。这三类景观，在城市的200多个公园和10

处天然林区之中，几乎随处可见。市内保存有无数大树，它

们是百年前就在这里土生土长的，有的年龄比城市还古老。

特别值得一提的是巴那拉松，它那如倒张的伞形树冠，点缀

着市内公园，布满了城郊山野，形成城市最醒目的一道风景

。 库里蒂巴的草地除了天然的就是乡土草种种植的，因此生

命力与适应力很强，不怕践踏，可供市民休闲、运动和娱乐

时使用。园林工作者甚至将它用来放牧，以减少使用除草机

割草造成的噪音和污染。 流经库里蒂巴的大小7条河流，水

量十分充沛。20世纪五六十年代，由于从农村迁移来的移民

定居在河流泛滥的低凹平原上，人与河流争地引发了越来越

严重的洪灾。市政府花费数百万美元建造分洪工程亦无济于

事。到了70年代，政府改变了策略，变抗洪斗争为保护河流

，颁布了一系列严格保护河岸的法律，让人们迁出最高水位

以下的居住地，把它变成沿江湿地公园。这种不与河流争地



的顺应自然的方略，既避免了洪灾，也保护了湿地的生物多

样性，使之得以充分发挥自身的生态服务功能。市民们风趣

地评论道，现在再大的雨水也只能使公园里的鸭子向上漂浮

一米，仅此而已。 相比之下，我国城市的规划建设和管理中

的一些做法就很值得反思和改进了。如将流经城市的河流水

系或随意截弯取直，甚至改造成暗河，或进行硬质化和渠道

化；将城市湿地填平用于房地产开发，其结果是城市河流及

湿地的生态服务海外见闻三权广场上的开拓者铜像功能基本

丧失。 再如，大量引入外来树种进行绿化美化，甚至不惜重

金让“大树进城”。其结果，既损害了乡村或山野的生态又

不利于城市生态，因为只有本地的乡土树种才能重建最适宜

的生物链。正如德国景观建筑设计专家谭玛丽所言：中国城

市往往只注重城市形象外观的设计，对于城市动植物保护的

知识知之甚少。野生动植物因城市扩张而消失。 又如，大量

铲除野花野草和大面积铺设人工草坪。人工草坪，特别是引

进的国外草籽种植的人工草坪，成本高、耗水量大而实用性

差，占用城市的宝贵空间，限制人们的活动。乡土的野花野

草自然生长，靠降水自养，是最符合当地生态要求的自然植

物群落，也是许多昆虫、鸟类和一些小型动物的栖息地。 联

合国环境规划署指出，城市化的目标就是实现现代化与自然

化的共存。这应该成为我国城市建设的重要指导思想。我们

必须注重城市中自然与近自然的森林、湿地与草地的原生态

保护与恢复，促进生物多样性资源的复苏与可持续利用，这

是现代城市生态安全战略的重要构成。 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


